


Министерская встреча ЕС–Беларусь, 28 июля 2009 года. Слева направо:
министр иностранных дел Беларуси Сергей Мартынов, министр иностранных
дел Швеции Карл Бильдт, Комиссар ЕС по вопросам внешних отношений  
и Европейской политики соседства Бенита Ферреро"Вальднер. 

Встреча Высокого представителя ЕС по вопросам общей внешней политики 
и политики безопасности Хавьера Соланы и Президента Беларуси Александра
Лукашенко, 19 февраля 2009 года. 

«Совет приветствует расширение политического диалога на высоком уровне между ЕС и Беларусью, установление Диалога по правам
человека, активизацию технического сотрудничества и участие Беларуси в «Восточном партнерстве» как способов построения взаимопонимания
и создания возможностей для обсуждения вопросов, вызывающих особую озабоченность», — гласит документ. Среди последних отмечена
необходимость реформирования Избирательного кодекса с целью приведения его в соответствие с обязательствами в рамках ОБСЕ и

другими международными стандартами демократических выборов, свобода выражения
и свобода СМИ, свобода собраний и создания политических объединений. В
документе констатируется, что значительного прогресса во всем этом не произошло.
В частности, упомянуто применение силы в отношении участников мирных политических
акций и регулярные отказы в регистрации нескольких политических партий,
общественных объединений и независимых СМИ. 

Поэтому Совет до октября 2010 года продолжил ограничительные меры,
действующие в отношении ряда официальных лиц Беларуси. В то же время «в
целях поощрения движения вперед в решении вопросов, определенных ЕС», Совет
решил продлить и приостановление применения этих ограничений — также до октября
следующего года. После этого вопрос опять рассмотрят, и решение будет принято
в зависимости от наличия прогресса в решении вышеуказанных вопросов.

Совет в своих выводах приветствует конструктивное и активное участие Беларуси
в «Восточном партнерстве». Он призвал Еврокомиссию «...подготовить рекомендации
с целью получения директив на ведение переговоров с Беларусью по вопросу заключения
соглашений о либерализации визового режима и реадмиссии, принимая во внимание
общий подход к вопросу либерализации визового режима, проведенную недавно оценку
существующих соглашений о либерализации визового режима, результаты работы
технической миссии экспертов в Беларуси, а также с целью возможного утверждения
данных директив в случае создания соответствующих условий». 

Совет подтвердил готовность ЕС к углублению отношений с Беларусью в свете дальнейшего развития ситуации в стране в пользу
демократии, прав человека и верховенства права. «Европейский Союз будет активизировать свои контакты с гражданским обществом
Беларуси, в том числе и в рамках «Восточного партнерства», — говорится в документе.

СОВЕТ ЕС ДАЛ ОЦЕНКУ ОТНОШЕНИЯМ 
С БЕЛАРУСЬЮ
17 ноября на своем очередном заседании Совет ЕС по внешним отношениям утвердил Выводы
относительно Беларуси. Документ является, по сути, подведением итогов уходящего года.

Министерская встреча ЕС–Беларусь, 28 июля 2009 года.

Встреча Комиссара ЕС по вопросам внешних отношений 
и Европейской политики соседства Бениты Ферреро"
Вальднер и Президента Беларуси Александра Лукашенко, 
22 июня 2009 года. 
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ЗА
ПОТЕПЛЕНИЕ 
И ПРОТИВ
НЕГО
Год близится к концу, время
подводить итоги. А Евросоюзу
есть что подытоживать. Впрочем,
2009*й был особенным и для
отношений между ЕС и
Беларусью.

Используя известное высказывание, мож"
но констатировать: лед тронулся. «Мы хотим
видеть Беларусь среди наших близких пар"
тнеров и надеемся, что страна предпримет
шаги, которые позволят, чтобы так произош"
ло», — прокомментировала наметившиееся в
отношениях Евросоюза и Беларуси потепле"
ние Комиссар ЕС по вопросам торговли и Ев"
ропейской политики соседства Бенита Фер"
реро"Вальднер. 

Конечно, до обозначенной Комиссаром
цели еще долгий и трудный путь. Свиде"
тельство тому — недавние выводы Совета ЕС
по вопросам общей внешней политики и по"
литики безопасности, о которых можно про"
читать в этом номере «Евробюллетеня». В то
же время потепление является неоспоримым
фактом. И это можно только приветствовать.

Однако уходящий год прошел под знаком
еще одного потепления — глобального, уже
в прямом смысле этого слова. Это один из
важнейших вопросов для Евросоюза, кото"
рый является лидером борьбы с изменения"
ми климата и старается добиться такой же
активности от всего мира. Когда печатался
этот номер «Евробюллетеня», в Копенгагене
проходила международная конференция
ООН по противодействию глобальному по"
теплению. По большому счету, это событие
года для планеты, оказавшейся вследствие
изменений климата перед реальной угрозой.
С таким потеплением нужно бороться, и Ев"
росоюз показывает в этом пример.

Таковы итоги года в том, что касается двух
потеплений. Конечно, для ЕС 2009"й не сво"
дился только к противодействию изменени"
ям климата. В частности, внутри Союза прои"
зошли важнейшие институциональные собы"
тия, открывающие для ЕС новые возможнос"
ти. В том числе и что касается отношений с
другими странами, среди них и с Беларусью,
и в достижении своих целей на международ"
ной арене — а прекращение глобального по"
тепления является одной из них.
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ЕС НАЧИНАЕТ ЖИТЬ ПО ПРАВИЛАМ «ЛИССАБОНА»

ИЗБРАНЫ ПРЕЗИДЕНТ ЕС И МИНИСТР
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

Первым Президентом Европейского Сою"
за (официальное название — Председатель
Европейского Совета) стал премьер"министр
Бельгии Херман ван Ромпей. Он был единог"
ласно утвержден главами государств и пра"
вительств Союза на неформальном саммите,
состоявшемся 19 ноября в Брюсселе.

Херман ван Ромпей родился 31 октября
1947 года в брюссельской коммуне Эттербе"
ек. Окончил Католический университет Леве"
на по специальностям «философия» и «эко"
номика». Работал в Нацбанке Бельгии, зани"
мал разные посты в правительстве. Однов"
ременно активно занимался политикой. С 1988

по 1993 годы возглавлял Партию фламанд"
ских христианских демократов. 

Был министром финансов, депутатом пар"
ламента, госминистром. В июле 2007"го изб"
ран председателем Палаты представителей
(нижней палаты парламента Бельгии), а в
декабре 2008 года — премьер"министром
страны.

Министром иностранных дел ЕС (Верхов"
ным представителем по внешней политике и
политике безопасности) избрана британка Кэт"
рин Эштон, занимавшая до этого пост Ко"
миссара ЕС по вопросам торговли. Она роди"
лась 20 марта 1956 года в городе Апхолланд

в Ланкашире. Закончила Лондонский универ"
ситет по специальности «экономика», зани"
мала ряд общественных постов по вопросам
занятости и воспитания детей.

В 1999 году ей был пожалован пожиз"
ненный титул баронессы и место в Палате
лордов британского парламента. Почти 10
лет работала в лейбористском правительстве
— в министерствах образования, конститу"
ционных дел и юстиции. В 2006 году назва"
на «Политиком года» в Великобритании. В
2007"м назначена лидером лейбористской
фракции в Палате лордов. Комиссаром ЕС
работала с октября 2008 года.

Д
окумент подписан в декабре 2007 го"
да. Он призван позволить ЕС эффек"
тивно функционировать с учетом
прошлого и будущего расширения.
Ведь за последние пять с половиной

лет Союз из сообщества 15 стран вырос до
Союза 27"ми, а в очереди на вступление сто"
ят еще семь государств. Очевидно, что по
правилам, выработанным для 15"ти госу"
дарств, жить даже нынешнему Союзу тяжело. 

Прежде всего это касается голосования
в Совете ЕС. Для нормальной жизнедеятель"
ности Союзу нужно иметь эффективную сис"
тему принятия решений, а Совет и являет"
ся в этом главным органом. Сейчас по не"
которым вопросам решения принимаются

единогласно, по другим — так называе"
мым квалифицированным большинством.
Оно означает голоса 73,9% членов Совета,
которые представляют одновременно боль"
шинство от 27 стран"членов и 62% насе"
ления ЕС.

Лиссабонский договор предлагает бо"
лее гибкую систему. Квалифицированным
большинством будут считаться голоса как
минимум 55% членов Совета (и не менее
15 стран), которые представляют как ми"
нимум 65% населения Союза. Правда, ны"
нешняя система всё ещё будет применять"
ся до 1 ноября 2014 года. Потом до 31
марта 2017"го будет  длиться переходный
период, когда в некоторых случаях реше"

ния будут принимать «старым» квалифи"
цированным большинством.

Сложно? Конечно, но ведь Европейский Со"
юз — это 27 стран, каждая из которых име"
ет свои интересы. И сделать так, чтобы в
конце концов решение устраивало всех, неп"
росто. Но возможно. По крайней мере, сог"
ласие всех государств"членов на Лиссабон"
ский договор — наглядный тому пример. 

Корректировка системы голосования в
Совете ЕС далеко не единственное из нов"
шеств «Лиссабона». Ввoдится пост посто"
янного Председателя Европейского Совета,
который будет избираться главами госу"
дарств и правительств на 2,5 года с воз"
можностью переизбрания на второй срок.
Неофициально этот пост уже называют
«Президент ЕС». 

Вместе с тем предусмотрен еще и «ми"
нистр иностранных дел» — Верховный пред"
ставитель ЕС по внешней политике и поли"
тике безопасности. Одновременно он будет од"
ним из Вице"президентов Еврокомиссии. 

Некоторые другие основные изменения
таковы. Европейский Совет становится пол"
ноценным институтом Союза. Он состоит из
глав государств или правительств государств"
членов, его председателя и Президента Ев"
рокомиссии. В его работе будет участвовать
и Высокий представитель ЕС по внешней по"
литике и политике безопасности. 

Больше власти получает Европарламент,
который по своему весу приравнивается к
весу Совета ЕС. Подытоживая, можно ска"
зать так: благодаря Лиссабонскому договору
Евросоюз становится более видимым в ми"
ре и сплоченным, способным действовать еще
эффективнее. По"сути, этот документ откры"
вает новую главу в истории ЕС. Что ж, в
добрый путь, «Лиссабон»!

В НОЯБРЕ ЗАКОНЧИЛСЯ ПОЧТИ ДВУХЛЕТНИЙ ПРОЦЕСС РАТИФИКАЦИИ
ЛИССАБОНСКОГО ДОГОВОРА. ПОСЛЕДНИМ ПОДПИСЬ ПОД НИМ ПОСТАВИЛ
ПРЕЗИДЕНТ ЧЕХИИ ВАЦЛАВ КЛАУС. 

13 декабря 2007 года, церемония
подписания Лиссабонского 
договора.
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В БЕРЛИНЕ ПРАЗДНОВАЛИ 206ЛЕТИЕ 
ПАДЕНИЯ СТЕНЫ 

Е
е соорудили в августе 1961 года. Про"
тянувшись на 155 км, она взяла в
кольцо Западный Берлин. Так власти
Германской Демократической Респуб"

лики остановили массовый выезд граждан
— до того времени почти 3 млн человек по"
кинули ГДР. 

Стена разделила семьи, стала причиной
множества человеческих трагедий. По неко"
торым данным, около 200 человек было зас"
трелено при попытке убежать в Западный Бер"
лин, примерно 75 тыс. осуждены за это. Око"
ло пяти тысяч смогли преодолеть ее и выр"
ваться на свободу.

Сейчас в Берлине осталось лишь несколь"
ко фрагментов стены. Самый длинный — око"
ло километра — протянулся между Шпрее и
Муленштрассе. Его называют Галереей вос"
точного берега: стена достаточно професси"
онально разрисована. 

Идя по карте с показанным на ней мар"
шрутом бывшей стены, можно представить,
как тянулась стена Берлином. Вот после мос"
та через Шпрее идет полукругом по Бетани"
едамму, в конце его — резко влево, через
сотню метров — опять вправо на Вальдемарш"
трассе… На середине Себастьянштрассе вдруг
без всякой логики поворачивает влево на
пустырь, вскоре — направо, проходя лишь в
нескольких метрах от подъездов западно"
берлинского жилого дома… Вот стена под"
ходит к углу Фридрихштрассе и Зиммерш"
трассе — здесь «чек"поинт Чарли», самый из"
вестный пункт пропуска между двумя Бер"
линами. Парень в униформе пограничника ГДР
ставит сувенирные штампы на такие же су"
венирные гедеэровские паспорта. «Как вас
зовут?!!», «Какой номер вашего паспорта?!!»,
«Где вы живете?!!», — старательно копиру"
ет своего сурового героя.

В конце 1980"х под давлением демокра"
тического движения восточногерманский ре"
жим стал отступать. И 9 ноября 1989 года про"
изошло то, что еще несколько недель до того
казалось фантастикой. Этому предшествова"
ла пресс"конференция одного из руководите"
лей ГДР Гюнтера Шабовски. В 19 часов он
сообщил, что принято решение: граждане ГДР
смогут выезжать в ФРГ. Причем сказано это
было так, что можно было понять — пункты
пропуска будут открыты уже сегодня. К вече"
ру там стали собираться тысячи людей, и их
уже невозможно было остановить...

Драматическую историю, связанную с раз*
делом Берлина и событиями 9 ноября, рас*
сказал «Евробюллетеню» Мартин Копечке. Ему
в ноябре 1989 года было 10 лет.

— Моя мама Ханне"Лоре и ее ближай"
шая подруга Керстен работали в Берлинской

опере. А парень Керстен жил в Западном
Берлине: он мог посещать Восточный. Они хо"
тели пожениться. Но родители Керстен по иде"
ологическим соображениям были категори"
чески против такого брака их дочери. Она
вынуждена была даже оставить дом и неко"
торое время жила у нас. 

Чтоб выйти замуж и выехать в Западный
Берлин, нужно было разрешение властей. А
его не давали. Агенты «штази» пробовали
шантажировать парня Керстен: мол, разреше"
ние в обмен на сотрудничество с нами. Он от"
казался. В конце концов, разрешение таки да"
ли. Керстен выехала в Западный Берлин 30 сен"
тября 1989 года. Для нашей семьи, особенно
для матери, это было очень тяжело. Мы не
знали, увидим ли еще близкого нам человека. 

Через некоторое время Керстен хотела
посетить Восточный Берлин, но власти ГДР
назад ее не пустили. Она позвонила нам 9
ноября после обеда, они с мамой говорили
об этом и плакали. 

А потом была пресс"конференция Гюнте"
ра Шабовски. После нее мама позвонила

своему шефу, тоже близкому другу Керстен:
я завтра не выйду на работу, пойду в поли"
цию и попробую получить визу для поездки
в Западный Берлин. 

Но примерно в 23 часа сам шеф позво"
нил и говорит: тебе не нужно идти за визой,
граница открыта! Мы сели на свой «тра"
бант», забрали маминого шефа и поехали в
Западный Берлин. 

Керстен жила рядом с пунктом пропуска
Генрих Гейнештрассе. На нем уже радова"
лись и танцевали люди. Было за полночь.
Мы приехали, постучали в дверь.

— Кто там? 
— Если вы не едете к нам, то мы прие"

хали к вам, — пошутил мой отец. 
За дверью долго озадаченно молчали. На"

ши друзья уже спали и не знали, что проис"
ходят такие события…

Потом все плакали — теперь уже от счас"
тья. Ту ночь мы провели в Западном Берли"
не: возбужденном и полном сигналов клак"
сонов восточнонемецких «трабантов».

Рисунок на одном из сохранившихся фрагментов Берлинской стены.

9 НОЯБРЯ В СТОЛИЦЕ ГЕРМАНИИ ПРАЗДНОВАЛИ 20"ЛЕТИЕ 
ПАДЕНИЯ БЕРЛИНСКОЙ СТЕНЫ. ПРАЗДНИК ЭТОТ НЕ ТОЛЬКО НЕМЕЦКИЙ, 
НО И ОБЩЕЕВРОПЕЙСКИЙ — ЗЛОВЕЩАЯ СТЕНА ДЕСЯТКИ ЛЕТ
СИМВОЛИЗИРОВАЛА РАЗДЕЛ ЕВРОПЫ, ПРЕСЛОВУТЫЙ ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС.



8 ДЕКАБРЯ В БРЮССЕЛЕ СОСТОЯЛАСЬ ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА МИНИСТРОВ
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СТРАН"УЧАСТНИЦ ВОСТОЧНОГО ПАРТНЕРСТВА. 
ПО СЛУЧАЮ ЭТОГО СОБЫТИЯ СО СПЕЦИАЛЬНОЙ СТАТЬЕЙ В ПРЕССЕ
ВЫСТУПИЛА КОМИССАР ЕС ПО ВОПРОСАМ ТОРГОВЛИ И ЕВРОПЕЙСКОЙ
ПОЛИТИКИ СОСЕДСТВА БЕНИТА ФЕРРЕРО"ВАЛЬДНЕР. 
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БЕНИТА 
ФЕРРЕРО�ВАЛЬДНЕР:
«НЕДАВНИЙ МЛАДЕНЕЦ УЖЕ
ПРЕВРАТИЛСЯ В ПОДРОСТКА»

К
огда министры иностранных дел ЕС и
Азербайджана, Беларуси, Армении,
Грузии, Молдовы и Украины встретятся
на этой неделе для обсуждения про"

движения в рамках Восточного партнерства,
они смогут убедиться в том, какой большой
путь прошли мы за короткое время. Не минуло
и полгода с момента, когда я представила
предложение относительно реализации этой
политики, базируясь на инициативах разных
сторон, в частности правительства Польши и
Швеции. У этой политики было несколько от"
цов. Но я с гордостью могу назвать себя мамой
этого младенца, который так быстро вырос.

Мы хотели создать политику, которая бы
учитывала потребности наших партнеров, от"
вечала бы их желаниям углубить и расши"
рить отношения с ЕС. Мы также хотели ос"
новать политику, которая бы отвечала инте"
ресу самого Евросоюза в большем укрепле"
нии стабильности, надлежащего управления
и экономического развития в шести наших
восточных странах"партнерах. В то же время
я стремилась поддержать региональные свя"
зи между ними. Ведь в этом регионе можно
так много сделать!

Сегодня я бы хотела сказать вот что: наш
младенец чувствует себя очень хорошо и уже
превратился в достаточно привлекательного
подростка. С момента состоявшегося 7 мая в
Праге инаугурационного саммита Восточного
партнерства нам удалось поработать с обоими
компонентами инициативы — двусторонним и
многосторонним форматом отношений.

На двустороннем уровне мы движемся к
выполнению своего обещания странам Вос"
точного партнерства: подготовке соглашений
об ассоциации со всеми ними, если будут
выполнены необходимые условия. Мы также
работаем вместе над тем, как можно интен"
сифицировать нашу помощь для выполне"
ния этих условий — базируясь при этом на
конкретных потребностях каждой страны. Сог"
лашения об ассоциации, например, значитель"
но расширят объемы нашего сотрудничества

и включат далекоидущие положения относи"
тельно свободной торговли. Мы уже ведем
соответствующие переговоры с Украиной, а
в начале января 2010 года начнем такие же
с Молдовой. Также заканчиваем формулиро"
вание предложений относительно переговор"
ных директив для кавказских стран.

В то же время мы поставили перед собой
цель улучшить возможности для граждан Ук"
раины путешествовать в ЕС. Прежде всего речь
идет об упрощении визового режима, а в
долгосрочной перспективе — о введении без"
визовых режимов со странами Восточного пар"
тнерства. Собственно, лишь благодаря пря"
мому контакту и непосредственному обще"
нию можно лучше всего узнать друг друга.

Но это еще не все. На многостороннем уров"
не мы учредили так называемые тематичес"
кие платформы, которые вызывают интерес
у всех партнеров. Они созданы для стимули"
рования сотрудничества с ЕС, но прежде все"
го между самими странами"участницами Вос"
точного партнерства. Все они высказали же"
лание развивать более интенсивные, глубо"
кие отношения с Европейским Союзом; в то
же время страны пребывают на очень раз"
ных стадиях в процессе реформ. Поэтому на
этих четырех платформах мы обсуждаем воп"
росы демократии, надлежащего управления
и стабильности; экономической интеграции;
энергетической безопасности, контактов меж"
ду людьми. Уже согласовано рабочую прог"
рамму на ближайшие два года. И мы все
искренне стремимся сделать из этих платформ
настоящий форум по обмену информацией и
передовым опытом. Очень важным является
полноценное участие Беларуси в этих мно"
госторонних платформах, ведь в силу поли"
тических обстоятельств наши двусторонние от"
ношения остаются ограниченными.

От наших общих действий в рамках веду"
щих инициатив — например, совместного уп"
равления границами или поддержки разви"
тия малых и средних предприятий — можно
ожидать конкретных результатов. Укрепление

борьбы против коррупции дают видимые ре"
зультаты и для граждан, и для бизнеса. Ре"
зультаты повышения энергетической эффек"
тивности можно будет увидеть при ежеме"
сячных расчетах за потребленную энергию.

Другим аспектом наших совместных уси"
лий в рамках Восточного партнерства являет"
ся создание Форума гражданского общества. Он
основан для обмена информацией, создания се"
тей и укрепления синергии между действиями
участников из разных стран. Для меня актив"
ное гражданское общество является ключе"
вым игроком в демократической политической
системе. Поэтому я была счастлива, увидев
так много представителей общественных орга"
низаций, принявших участие в первой брюссель"
ской встрече Форума три недели назад.

Я горда таким значительным продвиже"
нием, которого мы достигли благодаря ак"
тивному участию всех партнеров. Все эти ве"
щи очень перспективны, поэтому прежде чем
передать это важнейшее наследие своему пре"
емнику, я буду продолжать в полной мере
использовать свой политический вес для уси"
ления Восточного партнерства — инициати"
вы, которая приносит положительные ре"
зультаты для всех нас.

Бенита Ферреро"Вальднер проработала
в Еврокомиссии с 2004 года. До 1 декаб"
ря она занимала пост Комиссара ЕС по
вопросам внешних отношений и Евро"
пейской политики соседства. После наз"
начения «торгового» комиссара Кэтрин Эш"
тон Высоким представителем ЕС по воп"
росам общей внешней политики и поли"
тики безопасности, Бените Ферреро"Валь"
днер временно отошла сфера торговли.
Она не номинирована на какую"либо дол"
жность в следующем составе ЕК. Канди"
датом на пост Комиссара ЕС по вопро"
сам расширения и Европейской политики
соседства является чех Стефан Филе. Ут"
верждение новой ЕК состоится в Евро"
парламенте в январе 2010 года. 
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САМЫЕ АКТИВНЫЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ 
ИНТЕРНЕТ — НИДЕРЛАНДЦЫ

Среди лидеров также Люксембург и Шве"
ция — 87% и 86% соответственно. Меньше
всего в ЕС интернетизированы дома болгар
(30%), румын и греков (по 38%).

Среди молодежи ЕС наиболее активными
пользователями являются опять же нидерлан"

дцы — «паутиной» пользуются 90% людей
в возрасте 16–24 года. Близки к ним датча"
не (88%) и финны (87%). А вот покупают
через Интернет более всего британцы — 66%.
За ними идут датчане (64%) и нидерландцы
со шведами (по 63%).

Исследование Евростата касалось не толь"
ко государств Евросоюза, но также и канди"
датов на вступление в ЕС, и стран Европей"
ской зоны свободной торговли.

ЕВРОСТАТ ОПУБЛИКОВАЛ РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ ОБ ИСПОЛЬЗОВАНИИ ЕВРОПЕЙЦАМИ ИНТЕРНЕТ. 
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2009 ГОДА В СРЕДНЕМ 65% ДОМОХОЗЯЙСТВ В ЕС ИМЕЛИ ДОСТУП К «ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЕ» —
В КОНЦЕ 2008"ГО ПОКАЗАТЕЛЬ СОСТАВЛЯЛ 60%. НА ПЕРВОМ МЕСТЕ В ЭТОМ РЕЙТИНГЕ НИДЕРЛАНДЫ — 90%
ДОМОХОЗЯЙСТВ ПОЛЬЗУЮТСЯ ИНТЕРНЕТ.

Европейцы и Интернет (2009 год)

% людей, пользующихся Интернет 
каждый день или почти каждый день

% людей, которые покупали 
или заказывали товары 
и услуги для частного

использования через Интернет

% домохозяйств, имеющих
доступ к Интернет

(возраст 16–24 года) (возраст 16–74 года)

ЕС–27 73 48 37 65

Бельгия 77 56 36 67

Болгария 63 31 5 30

Чехия 62 34 24 54

Дания 88 72 64 83

Германия 80 55 56 79

Эстония 88 54 17 63

Ирландия 58 40 37 67

Греция 57 27 10 38

Испания 68 39 23 54

Франция 69 50 45 63

Италия 70 40 12 53

Кипр 61 34 16 53

Латвия 83 47 19 58

Литва 82 43 8 60

Люксембург 83 71 58 87

Венгрия 74 46 16 55

Мальта 81 45 34 64

Нидерланды 90 73 63 90

Австрия 70 48 41 70

Польша 77 39 23 59

Португалия 71 33 13 48

Румыния 41 19 2 38

Словения 82 47 24 64

Словакия 78 49 28 62

Финляндия 87 68 54 78

Швеция 87 73 63 86

Великобритания 83 60 66 77

Хорватия 73 37 10 50

Бывшая Югославская 
Республика Македония 69 37 3 42

Исландия 94 82 44 90

Норвегия 89 82 44 86

Сербия 36 25 5 37



ЕЎРАКАМIСIЯ ДАПАМАГАЕ ЖУРНАЛIСТАМ 
З КРАIН6СУСЕДЗЯЎ ЕС 

Каля 50 журналістаў узялі ўдзел у чарго"
вай канферэнцыі, якая адбылася ў межах Еўра"
пейскай журналісцкай сеткі дабрасуседства
(ЕЖСД). Яна адбылася 6–10 лістапада ў ста"
ліцы Германіі і была прымеркаваная да 20"
годдзя падзення Берлінскай сцяны. 

ЕЖСД з'яўляецца праектам, фінінсаваным
Еўрапейскай Камісіяй. Яго галоўная мэта
— дапамагчы журналістам з паўднёвага Ся"
родземнамор’я, Усходняй Еўропы і паўднё"
вага Каўказу лепей зарыентавацца ў тэма"
тыцы Еўрапейскага Саюзу, а менавіта Еўра"
пейскай палітыкі суседства. Акрамя таго,
ЕЖСД паклікана умацаваць сувязі паміж

непасрэдна журналістамі з суседніх з Еўра"
саюзам рэгіёнаў. 

Да Берліна прыехалі прадстаўнікі прэсы з
Азербайджана, Арменіі, Расіі, Беларусі, Укра"
іны, Грузіі, Ізраіля, Іарданіі. Арыгінальна, у выг"
лядзе трэнінгу, прайшло абмеркаванне пра"
фесійных праблемаў і выклікаў. Разам з тым
арганізатары ўсяляк садзейнічалі асвятленню
удзельнікамі канферэнцыі 20"годдзя падзен"
ня Берлінскай сцяны. 

Былі арганізаваныя адведзіны музею «шта"
зі», архіваў гэтай спецслужбы былой ГДР.
Тэлежурналістам былі дадзеныя здымальныя
групы. Усе мелі мажлівасць працаваць у спе"

цыяльна арганізаваным прэс"цэнтры з
камп’ютэрамі і доступам да Інтэрнэту (матэ"
рыял аб святкаванні 20"годдзя падзення Бер"
лінскай сцяны чытайце на старонцы 5). 

Агульная працягласць праекту ЕЖДС —
30 месяцаў. За гэты час будзе праведзена дзе"
сяткі трэнінгаў і канферэнцый. Ажыццяўляе
праект міжнародны кансорцыум у складзе
Фонду Томсона (Велікабрытанія), Еўрапей"
скага цэнтру журналістыкі (Нідэрланды), Між"
народнай федэрацыі журналістаў (Бельгія),
брытанскай кансалтынгавай фірмы «Мэнэд"
жмэнт партнерс» і бельгійскай BBJ consult.
Сайт праекту — www.journalismnetwork.eu.
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ПРЫ САДЗЕЙНIЧАННI ЕС
АДКРЫТЫ НОВЫ ПАГРАНIЧНЫ
ПУНКТ ПРОПУСКУ 

У
цырымоніі яго адкрыцця ўзялі ўдзел
кіраўнік прадстаўніцтва Еўрапейскага
Саюза ва Украіне і Беларусі Жазэ
Мануэль Пінту Тэйшэйра і Кіраўнік

Дзяржаўнага мытнага камітэту Рэспублікі Бе"
ларусь Аляксандр Шпілеўскі. 

Удзел ЕС у панаўленні прыгранічнай струк"
туры ў Рэспубліцы Беларусь стаў мажлывы
дзякуючы Прагараме прыгранічнага супра"
цоўніцтва. Адна з яе задач — забеспячэнне
эфектыўных і бяспечных граніцаў, а таксама
стварэнне новых прапускных пунктаў. 

Агульны аб’ем фінансавання праекта склаў
16 мільёнаў еўра (14 мыльёнаў — на будаўніц"
тва і два — на пастаўку абсталявання). Еўра"
саюз узяў на сябе большую частку гэтай су"
мы. Беларускі бок узяў на сябе фінансаван"
не інжэнерна"будаўнычных і аздобных работ,
а таксама пажарных, складскіх памяшканняў
і іншых элементаў інфраструктуры на суму 7
мільёнаў еўра. 

Праектная магутнасць мытнага тэрміналу
«Казловічы–2» — 4 тысячы грузавікоў на
дзень у абодвух напрамках, што цалкам ад"
павядае прапускной здольнасці польскага тэр"
міналу «Карожчын». Новы прапускны пункт
уключае цалкам абсталяваны адміністратыўны
будынак з камп’ютэрнай сеткай, памяшканне
для працоўнікаў мытных органаў і навед"
вальнікаў. Прадугледжана таксама памяш"
канне для сталага і спецыфічнага мытнага кан"
тролю з належным абсталяваннем. 

Сярод абсталявання — 5 мабільных рэн"
тгенаўскіх установак для агляду грузавых аўта"
мабіляў і кантэйнераў, наданыя Еўрапейскім
Саюзам згодна з кантрактам «Пастаўка ма"
більнай сістэмы агляду і электронна"аптыч"
нага сканавання для дзяржаўных мытных
службаў Беларусі, Украіны і Малдовы». Бе"
ларуски кампанент кантракту ўключае 5 ска"
нераў агульнай вартасцю больш за 7 мільё"
наў еўра. Адзін з іх будзе выкарыстоўвацца
на мытным тэрмінале «Казловічы–2».

20 ЛIСТАПАДА АФIЦЫЙНА АДКРЫЎСЯ НОВЫ ПАГРАНIЧНЫ ПУНКТ 
ПРОПУСКУ «КАЗЛОВIЧЫ"2», ПАБУДАВАНЫ ПРЫ СУМЕСНЫМ ФIНАНСАВАННI
ЕЎРАПЕЙСКАГА САЮЗУ I ДЗЯРЖАЎНАГА МЫТНАГА КАМIТЭТУ РЭСПУБЛIКI
БЕЛАРУСЬ. ТЭРМIНАЛ РАЗМЕШЧАНЫ НА ГРАНIЦЫ БЕЛАРУСI I ПОЛЬШЧЫ, 
У 14 КIЛАМЕТРАХ АД БРЭСТА.



П
раект меў некалькі састаўляючых. Ад"
на з іх — распрацоўка і рэалізацыя
мясцовых стратэгій устойлівага раз"
віцця: Мясцовых павестак–21. Іншая

— развіцце зяленага турызму шляхам утва"
рэння сеткі Зялёных маршрутаў. Гэта турыс"
тычныя маршруты прыроднай і культурнай
спадчыны, пракладзеныя ўздоўж «зяленых
карыдораў» — рэк, традыцыйных і гістарыч"
ных гандлёвых шляхоў, натуральных прырод"
ных карыдораў. 

На працягу 2009 года праводзілася рабо"
та з абвяшчэння мясцовых грамадаў рэгіё"
наў Беларусі аб прынцыпах устойлівага раз"
віцця, сутнасці Мясцовых павестак–21 і Зя"
лёных маршрутаў. Ажыццяўляўся пошук іні"
цыятыўных асоб і адбор рэгіёнаў. Астаннія
павінны былі падаць узгоджаныя з удзелам
грамадзкасці і мясцовай улады заяўкі. 

Пасяджэнне Конкурснай камісіі праекту з
папярэдняга адбору пілотных рэгіёнаў для яго
рэалізацыі адбылося ў жніўні. Прычым жада"
ючых аказалася намнога больш запланавана"
га — 58 лістоў ад органаў мясцовага кіраван"
ня раённага, гарадскога, пасёлкавага і вяско"
вага ўзроўняў. Таму было вырашана павялічыць
колькасць пілотных рэгіёнаў з 24 да 35. 

Затым адбыліся 20 трэнінгаў у большсці
пілотных рэгіёнаў. На ніх навучалі ініцыятыўныя
групы з прадстаўнікоў мясцовай улады і гра"
мадзкасці методыцы падрыхтоўкі Мясцовых па"
вестак–21. Што датычыцца стварэння сеткі

Зялёных маршрутаў, то 28–29 кастрычніка ў
вёсцы Павязынь Маладзечанскага раёну ад"
быўся практычны трэнінг «Зялёныя маршру"
ты ў Рэспубліцы Беларусь: асноўныя методы"
кі распрацоўкі і рэалізацыі з улікам замежна"
га вопыту». Ён адбыўся у аграсядзібе «У Іва"
навіча». У мерапрыемстве ўзялі ўдзел каля 40
беларускіх спецыялістаў у галіне турызму, гас"
падароў аграсядзіб, зацікаўленых у стварэнні
Зялёных маршрутаў. Беларускія эксперты пра"
екту Валерыя Кліцунова, Наталля Юргенсан і
Анатолій Касьяненка падзяліліся сваімі мета"
дычнымі напрацоўкамі ў стварэнні Зялёных мар"
шрутаў, ацэнкі патрабаванняў, фармавання ўмоў
для іх утварэння і прасоўвання як турыстыч"
нага прадукту. Замежны эксперт праекту Энд"
ру Сілліта (Велікабрытанія) расказаў пра між"
народны вопыт у гэтай галіне навёў шэраг прык"
ладаў паспяховай рэалізацыі падобнай кан"
цэпцыі ў Брытаніі і іншых краінах Еўрасаюзу.
На меркаванне эксперта Беларусь мае добры
прыродны і людскі патэнцыял для фармаван"
ня паспяховай рэалізацыі Зялёных маршру"
таў. Удзельнікі трэнінгу наведалі найбольш ці"
кавыя прыродныя аб’екты Маладзечанскага ра"
ёну, прыстасаваныя для стварэння экалагіч"
ных музеяў і Зялёных маршрутаў. 

А 17–18 лістапада удзельнікі ініцыятыўных
груп усіх 35 пілотных рэгіёнаў сабраліся на
семінар"трэнінг «Міжнародны вопыт устойлі"
вага развіцця тэрыторый: патэнцыял, навыкі
практычнай рэалізацыі і эфекты Мясцовай па"

весткі–21». Міжнародны эксперт Ахто Ойя (Эс"
тонія) падзяліўся практычным вопытам іні"
цыявання і рэалізацыі такіх мясцовых стра"
тэгіяў у еўрапейскіх краінах. 

На семынары"трэнінгу паведамілі пра па"
чатак праграмы фінансавай падтрымкі мяс"
цовых ініцыятыў у межах праекту «Устойлі"
вае развіццё на мясцовым узроўні».

Яна працягнецца да 31 студзеня 2010 года.
Фізічныя і юрыдычныя асобы на тэндэрнай пад"
ставе могуць атрымаць фінансавую дапамогу
ў памеры да 3 тысячаў або да 8 тысячаў до"
лараў ЗША — у залежнасці ад віду ініцыяты"
вы. Прыярытэтнымі кірункамі з’яўляюцца па"
вышэнне сацыяльнай актыўнасці мясцовых гра"
мадаў для ўстойлівага развіцця тэрыторый, аду"
кацыя для ўстойлівага развіцця, паляпшэнне ту"
рыстычнай інфраструктуры уздоўж Зяленых
маршрутаў і ўтварэнне экамузеяў. Фінансаван"
не будзе дадзена ініцыятывам, якія перш за
ўсё важлівыя наогул для развіцця рэгіёну. 

Таксама ўмовай з’яўляецца актыўны ўдзел
пілотных тэрыторыяў у распрацоўцы Мясцо"
вай павесткі–21 у межах праекту «Устойлівае
развіццё на мясцовым узроўні». Гэта зна"
чыць у рэгіёне павінны быць ініцыятыўная гру"
па і зацверджаная мясцовай уладай канцэп"
цыя асноўных палажэнняў Мясцовай павест"
кі–21 для канкрэтнай тэрыторыі. 

Больш пра праект «Устойлівае развіццё
на мясцовым узроўні» можна даведацца на
ягоным сайце: www.ecorazvitie.by.
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СУМЕСНЫ ПРАЕКТ ЕС I ПРАГРАМЫ РАЗВIЦЦЯ ААН «УСТОЙЛIВАЕ РАЗВIЦЦЁ НА МЯСЦОВЫМ УЗРОЎНI» ЗАВЯРШЫЎ 
У ГЭТЫМ ГОДЗЕ ПАДРЫХТОЎЧУЮ РАБОТУ. ЦЯПЕР ПАЧЫНАЕЦЦА ВЫРАШАЛЬНАЯ СТАДЫЯ ЯГО РЭАЛIЗАЦЫI. 

ПРАЕКТ «УСТОЙЛIВАЕ РАЗВIЦЦЁ 
НА МЯСЦОВЫМ УЗРОЎНI»: 
ПАДРЫХТОЎКА ЗАВЕРШАНАЯ

ПРАЕКТ «УСТОЙЛIВАЕ РАЗВIЦЦЁ 
НА МЯСЦОВЫМ УЗРОЎНI»: 
ПАДРЫХТОЎКА ЗАВЕРШАНАЯ



І
накш кажучы, эксперты праекту выву"
чылі магчымасці ўкаранення быямет"
рычных тэхналогіяў у паспартных і ін"
шых дакументах, што засведчаюць асо"

бу. Агульная выснова такая: на Беларусі ўжо
ўтворана падрабязна распрацаваная права"
вая база, ёсць дастатковыя тэхнічныя маг"
чымасці для вырабу біяметрычных дакумен"
таў. Разам з тым застаецца неабходным
удасканаленне нацыянальнага закана"
даўства і ўзмацненне тэхнічнага патэнцыялу
з улікам распрацаваных праектам рэкамен"
дацый з укаранення біяметрычных ідэнты"
фікатараў, распрацоўцы практычнага меха"
нізму іх выкарыстання. 

Агульны бюджет праекту склаў 775 тыся"
чаў еўра. З ніх 700 тысячаў дала Еўрапей"
ская Камісія, астатнія сродкі — АБСЕ, Рэс"
публіка Польша і Міжнародная арганізацыя
па міграцыі.

У межах рэалізацыі праекту МІГРАБЕЛ ад"
былася перадача краінамі"членамі ЕС пера"
давога вопыту ў галіне біяметрыі. Атрыма"

ныя веды і кантакты Беларусь зможа выка"
рыстаць для забеспячэння высокай ступені
бяспекі нацыянальных паспартоў і візаў, —
адзначыў на прысвечаным падвядзенню вы"
нікаў праекту пасяджэнні Часовы Павераны
ў справах прадстаўніцтва Еўракамісіі ў Рэспуб"
ліцы Беларусь Жан"Эрык Хольцапфель. 

Міжнароднымі экспертамі ў галіне права і
інфармацыйных тэхналогіяў былі Юрыс Гро"
мовс, Пол Пеллетье і Дэвід Кларк. Іхнія выс"
новы і парады адлюстраваныя у выдадзеных
праектам даведніках: «Рэкамендацыі па ўтва"
рэнню прававых інструментаў, неабходных для
ўвядзення ў Рэспубліцы Беларусь дакумен"
таў з біяметрычнымі данымі, распрацаваных
на падставе перадавога міжнароднага і рэгі"
янальнага вопыту», «Ацэнка паспартна"віза"
вых патрабаванняў Рэспублікі Беларусь», «Тэх"
нічныя патрабаванні Рэспублікі Беларусь пры
пераходзе да электронных быяметрычных пас"
партоў і дакументаў, што засведчаюць асо"
бу». Акрамя таго выданы «Зборнік прававых
дакументаў ЕС і Савету Еўропы ў галіне вы"

карыстання элементаў аховы і выкарыстання
біяметрычных даных у паспартах, праязных
дакументах, відах на жыхарства і каротка"
тэрміновых візах». Гэта палегчыла доступ бе"
ларускім спецыялістам да нарматыўных інс"
трументаў гэтых дзвюх арганізацыяў у галіне
біяметрыі.

Экспертамі праекту таксама распрацаваны
вучэбны курс «Выкарыстанне біяметрычных
ідэнтыфікатараў у паспартах, візах, відах на
жыхарства — заканадаўчае рэгуляванне і прак"
тычны вопыт». Ён ужо выпрабаваны бела"
рускімі спецыялістамі для ўдасканалення і
замацавання ведаў у галіне біяметрыі, неаб"
ходных у выпадку ўкаранення ў рэспубліцы
біяметрычных паспартоў. 

Таксама на працягу двух гадоў праводзі"
ліся рэгулярныя семінары, канферэнцыі і трэ"
нінгі па пытанню выкарыстання электрон"
ных паспартоў. Прадстаўнікі зацікаўленых
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НЕКАЛЬКI МЕСЯЦАЎ ТАМУ ЗАВЯРШЫЎСЯ ФIНАНСАВАНЫ ЕЎРАСАЮЗАМ ПРАЕКТ «ПАВЫШЭННЕ ПАТЭНЦЫЯЛУ
РЭСПУБЛIКI БЕЛАРУСЬ У ГАЛIНЕ КIРАВАННЯ МIГРАЦЫЙНЫМI ПРАЦЭСАМI (МІГРАБЕЛ)» . ЯГОНАЙ МЭТАЙ БЫЛО
ВЫВУЧЭННЕ МАГЧЫМАСЦI ВЫКАРЫСТАННЯ Ў КРАIНЕ БIЯМЕТРЫЧНЫХ ТЭХНАЛОГIЯЎ, АКРЭСЛIЦЬ ПАТРАБАВАННI
БЕЛАРУСI Ў ТЭХНIЧНЫМ АБСТАЛЯВАННI I Ў ТЫМ, ШТО ДАТЫЧЫЦЦА ЎДАСКАНАЛЕННЯ НАЦЫЯНАЛЬНАГА
ЗАКАНАДАЎСТВА. 

МІГРАБЕЛ ПАСПЯХОВА ЗАВЕРШАНЫ. 
ПРАЦЯГ БУДЗЕ?



дзяржорганаў, міжнародных арганізацыяў, а
таксама замежныя і незалежныя эксперты
распрацавалі адзіную, найбольш прымальную
з улікам спецыфікі Беларусі, пазіцыю па
дадзенаму пытанню. Рэалізацыя ў межах пра"
екту асобных мерапрыемстваў дазволіла за"
беспечыць без залучэння сродкаў дзяржбюд"
жэту выкананне некаторых пунктаў Плану
мерапрыемстваў па забеспячэнню сучаснага
ўвядзення ў Рэспубліцы Беларусь біямет"
рычных дакументаў, зацверджанага ў лютым
2008 года. А менавіта, былі арганізаваныя
азнаямленчыя візіты прадстаўнікоў дзяржор"
ганаў да Германіі, Францыі, Вялікабрытаніі,
Аўстрыі, Швейцарыі. Беларускія спецыялісты
атрымалі магчымасць вывучыць замежны
вопыт у галіне распрацоўкі і ўкаранення бы"
яметрычных тэхналогіяў да дакументаў, што
засведчаюць асобу, наведаць вядучыя кам"
паніі, якія прапануюць комплексныя рашэн"
ні для электронных дакументаў, атрымаць
інфармацыю аб абсталяванні, што яны вы"
рабляюць, і тэхналагічных лініях для вырабу
біяметрычных дакументаў, а таксама рэкамен"
дацыі па пытанню выбару вырабніка элек"
тронных чыпаў. 

— Усе мерапрыемствы былі запатрабава"
нымі, рэзультатыўнымі і эфектыўнымі з пун"
кту гледжання дасягення канкрэтных задачаў
праекту, — паведаміў нацыянальны каарды"
натар праекту, намеснік кіраўніка ДГіМ МУС
Анатолій Ланін. — Яны адпавядалі нацыяналь"
ным інтэрэсам і дазволілі ў некаторай ступе"
ні вырашыць пэўныя праблемы, якія могуць
вынікнуць у выпадку ўвядзення ў краіне бія"
метрычных дакументаў. 

Таксама важліва, што ў межах праекту
«МІГРАБЕЛ» быў умацаваны тэхнічны патэн"
цыял органаў унутраных спраў. Менавіта, для
бюро паспартызацыі насельніцтва было дас"
таўлена абсталяванне на агульную суму вы"
шэй за 200 тысячаў долараў. 

Кіраўнік Прадстаўніцтва МАМ у Белару"
сі Дэян Кесеровіч адзначыў, што паспяхо"
ва завершаны праект быў толькі першым
крокам на шляху сумеснай працы па ука"
раненню біяметрычных тэхналогіяў да на"
цыянальных паспартоў. На сёння многія паг"
ранічныя з Беларуссю дзяржавы вядуць
мэтанакіраваную работу ў гэтым кірунку.
Біяметрычныя ідэнтыфікатары ў дакументах,
што засведчаюць асобу, актыўна выкарыс"
тоўваюцца ў многіх краінах свету, а таму
неабходнасць з’яўлення іх на Беларусі у
вялікай ступені абумоўлена меркаваннямі
спрашчэння парадку перасячэння граніцы і
ўзмацнення кантролю за міграцыйнымі пра"
цэсамі. Дэян Кесеровіч паведаміў, што на
цяперашні час Міжнародная арганізацыя
па міграцыі распрацоўвае пытанне рэаліза"
цыі другога этапу праекту і вывучае маг"
чымасць прыцягнення неабходнага донар"
скага фінансавання. 

В
церемонии приняли участие Глава
Представительства Европейского Со"
юза в Украине и Беларуси Жозе
Мануэль Пинту Тейшейра, представи"

тель ООН/ПРООН в Беларуси Антониус Брук,
председатель Ветковского районного испол"
нительного комитета Виктор Бураков.

Ремонт детской площадки в Ветке обошел"
ся около 18 тыс. долларов США. Было вос"
становлено футбольное поле, оборудование
для развлечений и спорта — гимнастичес"
кие снаряды, горки, карусели, ограждения,
реконструирована парковка. На сегодняшний
день это единственная действующая детская
площадка в Ветке. В городе проживает око"

ло восьми тысяч жителей, полторы тысячи
из них — дети.

Восстановление детской площадки — первый
результат деятельности проекта «Территориаль"
но"ориентированное развитие регионов, постра"
давших в результате аварии на Чернобыльской
АЭС». Он является компонентом упомянутой ини"
циативы ЕС и ПРООН. Цель проекта — активи"
зация участия местного населения в решении
конкретных социально"экономических проблем
в чернобыльских регионах, а также поддержка
наиболее уязвимых слоев населения.

После торжественного открытия детской пло"
щадки состоялись презентация проекта и не"
большой футбольный матч с участием детей.
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В ОКТЯБРЕ СОСТОЯЛОСЬ ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ ДЕТСКОЙ 
ПЛОЩАДКИ В ГОРОДЕ ВЕТКА ГОМЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ОНА СООРУЖЕНА В РАМКАХ СОВМЕСТНОЙ ИНИЦИАТИВЫ ЕВРОСОЮЗА 
И ПРООН «МИНИМИЗАЦИЯ НЕГАТИВНЫХ ПОСЛЕДСТВИЙ КАТАСТРОФЫ 
НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС НА ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ». 

В ВЕТКЕ ОТКРЫЛИ 
ДЕТСКУЮ ПЛОЩАДКУ

ЕВРОПЕЙСКАЯ КОМИССИЯ
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС ПРОЕКТОВ 

Программа 
«Польша–Беларусь–Украина»

Объявлен конкурс проектов в рамках
программы трансграничного сотрудничества
«Польша–Беларусь–Украина 2007–2013».
Основной целью программы является под"
держка трансграничного развития на тер"
ритории определенных регионов трех стран.
Более подробно с условиями участия в
конкурсе можно ознакомиться на сайте прог"
раммы: http://www.pl*by*ua.eu. Там же мож"

но найти полный пакет заявительных и
других программных документов. Конечный
срок подачи заявок: 1 марта 2010 года. 

Программа 
«Латвия–Литва–Беларусь»

Конкурс проектов в рамках программы
трансграничного сотрудничества «Латвия–
Литва–Беларусь» будет объявлен в скором
времени. Более детальная инфомрация —
на сайте программы: http://www.enpi*cbc.eu
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П
озиция Евросоюза бескомпромиссна и
основывается на научных исследова"
ниях, свидетельствующих: глобальное
потепление более чем на 2°C по срав"

нению с так называемым доиндустриальным
периодом (концом XIX века) приведет к необ"
ратимым и катастрофическим для планеты
последствиям. А потеплело за последние сто
лет уже почти на 0,8°C, при этом количество
выброшенных человечеством в атмосферу
газов делает неотвратимым дальнейшее по"
вышение температуры еще на 1°C. Превыше"

ние порога потепления угрожает наводнения"
ми в одних точках планеты и приведет к проб"
лемам с водой в других, количество голодаю"
щих может возрасти на 100–400 миллионов,
под негативным влиянием окажутся флора и
фауна, сельское хозяйство. 

Остановить надвигающуюся угрозу мож"
но резким сокращением выбросов в атмос"
феру газов, вызывающих парниковый эффект.
Прежде всего это оксид углерода СО2. Газы
накапливаются над планетой и действуют
как стекло в оранжерее: пропускают на Зем"

лю солнечную радиацию, но не выпускают в
космос излучаемое планетой тепло.

Поэтому Евросоюз добивается, чтобы че"
ловечество договорилось о согласованных
действиях по сокращению выбросов газов.
Его предложения таковы. Развитые страны дол"
жны до 2020 года уменьшить свои выбросы
на 25–40% по сравнению с 1990 годом. Раз"
вивающиеся — должны предпринять усилия
для удержания своих выбросов на уровне
15–30% ниже количества, которое имело бы
место в 2020 году без приложения таких уси"
лий, т. е. по сравнению с ранее прогнозируе"
мым уровнем. Если планета будет придержи"
ваться такого сценария, то выбросы парнико"
вых газов достигнут своего пика к 2020 году,
а потом начнут уменьшаться. До 2050"го че"
ловечество будет выбрасывать в атмосферу
вдвое меньше СО2, чем выбрасывало в 1990"м.
При этом развитые страны должны к тому
времени сократить свои выбросы на 80%. 

При этом ЕС независимо от действий дру"
гих стран обязался до 2020"го уменьшить свои
выбросы на 20% по сравнению с базовым
годом. Более того, он готов поднять эту
планку до 30%, если такие же обязательства
возьмут на себя другие развитые страны.

По мнению ЕС, соответствующее юриди"
чески обязующее соглашение должно быть
подписано в Копенгагене: по"сути, декабрь"
ская конференция является последним шан"
сом сделать это. Ведь Киотский протокол, ны"
нешний инструмент противодействия глобаль"
ному потеплению, действителен до 2012 го"
да. Поэтому жизненно важно достичь согла"
сия уже сейчас, чтобы с 1 января 2013"го
заработало новое соглашение.

При этом Европейский Союз считает: боль"
ше всех должны сократить свои выбросы раз"
витые страны, но в то же время они должны
финансово помочь в этом развивающимся
государствам. По подсчетам Европейской Ко"
миссии, объемы необходимых для развиваю"
щегося мира средств будут составлять 100 млрд
евро в год. При этом 20–40% этих средств дол"
жны предоставлять сами развивающиеся стра"
ны, еще около 40% может прийти с рынка
торговли квотами на выбросы парниковых га"
зов, и третья часть — а это 22–50 млрд ев"
ро ежегодно — должны аккумулироваться в
фонде, созданном развитыми странами. Сам
Евросоюз готов в случае достижения догово"
ренности внести свою часть. 

Выбросы CO2 (тонны) 

Пессимистический
сценарий сокращения

выбросов до 2020 года
по сравнению с 1990 

и 2005 годами

Оптимистический
сценарий сокращения

выбросов до 2020 года
по сравнению с 1990 

и 2005 годами

1990 2005 1990 2005 1990 2005

Австралия 416155 529524 13% "11% "11% "30%

Беларусь 127361 75594 "5% 60% "10% 52%

Канада 592281 734491 "3% "20% "3% "20%

Хорватия 32527 30561 "20% "15% "30% "25%

ЕС–27 5572021 5153699 *20% *14% *30% *24%

Исландия 3409 3709 "15% "22% "15% "22%

Япония 1272056 1358065 "9% "15% "25% "30%

Новая Зеландия 61948 77354 "10% "28% "20% "28%

Норвегия 49698 53800 "30% "35% "30% "35%

Россия 3326404 2123359 "10% 41% "15% 33%

Швейцария 52800 53790 "20% "21% "30% "31%

Турция 170059 312420 84% 0% 84% 0%

Украина 922013 425666 "20% 73% "20% 73%

США 6135243 7106638 0% "14% "7% "20%

Суммарные выбросы
развитых стран 18734206 18038941 *9% "5% *16.5% "13%

Выбросы СО2 от индустриальных стран и прогнозные сценарии 
на период до 2020 года

Прим. Выделенные желтым страны не имеют формальных обязательств, поданы здесь только
для сравнения. Пессимистический и оптимистический сценарии для каждого государства зависят
от разных причин, в частности и от возможности подписания Копенгагенского соглашения и
его содержания.

ЕВРОСОЮЗ ПРИЗЫВАЕТ БОРОТЬСЯ 
С ПОТЕПЛЕНИЕМ ВСЕМ МИРОМ И НЕОТЛОЖНО

В КОПЕНГАГЕНЕ С 7 ПО 18 ДЕКАБРЯ ПРОХОДИТ КОНФЕРЕНЦИЯ ООН ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ ГЛОБАЛЬНОМУ
ПОТЕПЛЕНИЮ. ДЛЯ ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА ЭТО ОДНО ИЗ ВАЖНЕЙШИХ СОБЫТИЙ ГОДА: ВЕДЬ ЕС ЯВЛЯЕТСЯ
ЛИДЕРОМ В БОРЬБЕ С ИЗМЕНЕНИЯМИ КЛИМАТА, ДВИЖУЩЕЙ СИЛОЙ ЭТОГО ПРОЦЕССА.
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КИОТСКИЙ ПРОТОКОЛ: ПРОВЕРЕННЫЙ
ФУНДАМЕНТ ДЛЯ НОВОГО СОГЛАШЕНИЯ

ПРОТИВОСТОЯТЬ ИЗМЕНЕНИЯМ КЛИМАТА МОЖЕТ КАЖДЫЙ
Для предотвращения угрозы глобального потепления очень важ"

ными являются не только позиция и политическая воля государств,
но и отношение к проблеме каждого человека. Ведь все мы можем
так или иначе внести свой вклад в решение проблемы: не позволять
гореть зря лампочке, экономно относиться к потреблению воды, бе"
речь природу — а леса, например, являются важнейшим фактором

поддержания в надлежащем состоянии околоземной атмосферы.
Социологические исследования свидетельствуют, что в Европейском

Союзе с самосознанием граждан все в порядке. Около 90% европейцев
считают глобальное потепление серьезной проблемой, и большинство
противодействуют ему лично. Конечно, разница между странами прос"
леживается — это видно из приведенного ниже графика. 

О
на разработала сценарии развития со"
бытий в зависимости от выбросов
парниковых газов, увеличения чис"
ленности населения, применения бо"

лее эффективных технологий и экономичес"
кого роста в целом. Были оценены риски и
последствия при различных сценариях, сде"
ланы модельные расчеты прогнозного роста
средней температуры на период к 2100 году.
В 1992 году была принята Рамочная конвен"
ция ООН по изменениям климата.

Главным инструментом борьбы мирового со"
общества с климатическими изменениями яв"
ляется на сегодня Киотский протокол. Этот до"
кумент был одобрен в декабре 1997 года как
дополнение к рамочной конвенции ООН. Он обя"
зывает развитые страны и страны с переход"
ной экономикой сократить или стабилизиро"
вать выбросы парниковых газов в 2008–2012
годах по сравнению с базовым 1990 годом. 

В соответствии с Киотским протоколом
промышленно развитые страны должны сок"

ратить свою суммарную эмиссию не менее
чем на 5,2%. При этом Европейский Союз взял
на себя повышенные обязательства — сни"
зить уровень выбросов на 8%. В то же вре"
мя не имеют каких"либо обязательств раз"
вивающиеся страны, в частности, такие ги"
ганты как Китай и Индия. Также не являют"
ся стороной протокола Соединенные Штаты. 

Киотский протокол предусматривает три
основных гибких механизма реализации: схе"
ма чистого развития, проекты общего внед"
рения и торговля квотами на выбросы пар"
никовых газов. Последнее означает: стра"
ны, которые выбрасывают их в меньших
объемах, чем установленное Киотским про"
токолом предельное количество, могут с
2008 года продавать избытки квоты дру"
гим, в которых выбросы фактические пре"
вышают уровень их обязательств. Получен"
ные от этого средства обязательно должны
быть направлены на улучшение экологи"
ческой ситуации в продающей квоты стра"

не и на внедрение экологически"безопас"
ных технологий.

Республика Беларусь ратифицировала Ки"
отский протокол в августе 2006 года. Она в
значительной степени выполнила свои обяза"
тельства по нему и по рамочной конвенции в
целом. Была разработана «Стратегия снижения
выбросов и увеличения абсорбции поглотите"
лями парниковых газов в Республике Бела"
русь на 2007–2012 годы» и «Национальная
программа мер по смягчению последствий
изменения климата на 2008–2012 годы», ре"
гулярно предоставляются отчеты о ходе вы"
полнения Киотского протокола. Разработана на"
циональная система инвентаризации парнико"
вых газов и ведется государственный кадастр
антропогенных выбросов из источников и аб"
сорбции поглотителями парниковых газов. 

Основную эмиссию Беларуси составляет
CO2 (71,3%) и CH4 (16,5%). Большая часть
выбросов приходится на сжигание топлива
(71,2%) и сельское хозяйство (17,2%). 
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Предпринимаете ли Вы лично шаги, которые помогают в борьбе с изменениями климата?

да             нет          не знаю

СОВМЕСТНЫЕ ДЕЙСТВИЯ ПО БОРЬБЕ С ИЗМЕНЕНИЯМИ КЛИМАТА МИР НАЧАЛ В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ВЕКА. 
В 1988 ГОДУ ПОД ЭГИДОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ БЫЛА СОЗДАНА МЕЖПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ 
ГРУППА ЭКСПЕРТОВ ПО ВОПРОСАМ ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА. 



ПРОВЕРЬТЕ СВОИ ЗНАНИЯ О ЕС

Еще в октябре прошлого года Научный ко"
митет ЕС обнародовал данные исследования:
10 млн лиц в Евросоюзе находятся в зоне
риска. Это те, кто по крайней мере час в день
слушают в наушниках слишком громкую му"
зыку — мощностью более 89 децибел. Для
сравнения: обычный разговор происходит на
уровне около 60 Дб, рок"концерт — 115 Дб.

Большинство плееров, которые продают се"
годня в ЕС, имеют максимальный уровень гром"

кости от 80 до 115 Дб. Существующие стан"
дарты Союза не обязывают производителей ог"
раничивать ее, также нет каких"либо требова"
ний относительно специальной маркировки
уровня звука. Необходимо лишь, чтобы соот"
ветствующая информация с предостережени"
ями содержалась в инструкции пользователя.

Потому Еврокомиссия обнародовала свои
предложения к странам"членам, цель которых
— ограничить вредное воздействие плееров

на слух. Согласно им производители проиг"
рывателей должны закладывать безопасный
режим использования в стандартных настрой"
ках. Цель такова: прослушивание музыки гром"
костью 80 Дб должно быть ограничено 40
часами в неделю, а громкостью 89 Дб — 5
часами. Если пользователь будет изменять эти
настройки самостоятельно, плеер должен по"
давать предупреждение о возможных негатив"
ных последствиях. 

Оригинальные тесты на знание Европей"
ского Союза ждут вас на сайте EuropaGo —
http://europa.eu/europago/welcome.jsp. Их де"
вять: «Европейский пазл», «Европейская вик"
торина», «Европа в гармонии», «Игра звезд»,
«Игра для памяти», «Пазл из рисунков» «Со"
верши путешествие по Европе», «Евро», «Ма"
шина времени». Чтобы поиграть, необходи"
мы знания одного из 11 языков: английско"
го, немецкого, французского, португальсько"
го, датского, греческого, испанского, ита"
льянского, шведского, нидерландского, фин"

ского. Не стоит бояться: вопросы чаще все"
го далеко не самые сложные. Например,
«Как называется денежная единица Литвы?»
или «Какой итальянский город является цен"
тром моды?». Так что удовольствие от пра"
вильных ответов получите в любом случае.

На другом сайте можно проверить свои
знания о странах, которые участвуют в Евро"
пейской политике соседства — http://ec.euro*
pa.eu/external_relations/enp/enp_game_en.htm.
Здесь вас ожидает интерактивный тест. Воп"
росы касаются географии, культуры, спорта,

истории и кухни. Например, «Благодаря ка"
кому французскому футболисту алжирского
происхождения сборная Франции выиграла
Кубок мира по футболу в 1998 году?». Все"
го тест содержит 15 вопросов, на которые
нужно ответить в течение одной минуты.
Языки — французский, английский, немец"
кий и испанский. Даже если вы ответите
неправильно, все равно узнаете верный от"
вет. Так что в любом случае время зря не
потратите. Успехов!

Такую вот «двухэтажную» картину можно увидеть на одной 
из улиц Вены. Это — классический пример граффити,

одной из самых популярных нынче молодежных
субкультур. Творчество уличных художников

давно уже стало неотъемлемым
атрибутом сегодняшних городов, 
в том числе и в Европе.

Раньше с граффити пытались 
даже бороться, но безрезультатно. 
Этот вид уличного искусства
оказался настолько мощным и
привлекательным, что рациональнее
было перевести его
в конструктивное русло, чем
закрашивать или вытирать. В конце
концов, очень часто граффити
вносят разнообразие  в серый
городской пейзаж. Как 

и в этом случае — яркая
блондинка придает шарм
небольшой и тихой
венской улице.
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МР36ПЛЕЕР МОЖЕТ БЫТЬ ОПАСНЫМ
МУЗЫКАЛЬНЫЕ МР3"ПЛЕЕРЫ СТАЛИ НЕОТЪЕМЛЕМЫМ АТРИБУТОМ СОВРЕМЕННОЙ МОЛОДЕЖИ, И БЕЛАРУСЬ В ЭТОМ 
АБСОЛЮТНО НЕ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ЕС. МНОГИМ СЛОЖНО ПРЕДСТАВИТЬ СВОЮ ЖИЗНЬ БЕЗ ЭТИХ МАЛЕНЬКИХ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫХ
УСТРОЙСТВ. ОДНАКО В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ В ЕС БЬЮТ ТРЕВОГУ: ОНИ ПОТЕНЦИАЛЬНО ОПАСНЫ ДЛЯ СЛУХА.



2 октября все взоры были обращены на Ирландию: там прошел повторный
референдум по утверждению Лиссабонского договора. В июне 2008"го ирландцы
его отвергли, и это было главным препятствием на пути воплощения договора в
жизнь. Огромная дипломатическая работа в ЕС и информационная кампания в
самой Ирландии обеспечили на повторном референдуме «да». После этого
договор ратифицировали Польша и Чехия, и 1 декабря он вступил в силу.

7 декабря в Копенгагене началась конференция ООН по противодействию
изменениям климата. Евросоюз является лидером в этой борьбе. Весь 2009
год он вел последовательную работу, нацеленную на достижение новых
международных договоренностей по сокращению выбросов парниковых
газов. На фото: Комиссар ЕС по вопросам окружающей среды Ставрос Димас
на одном из посвященных климату форумов.

Евросоюз–2009: важнейшие события уходящего года

7 мая в Праге состоялся инаугурационный саммит инициативы ЕС «Восточное партнерство». Она призвана усилить отношения Евросоюза с Беларусью, Украиной,
Молдовой, Грузией, Арменией и Азербайджаном. Однако не менее важной ее частью является возможность реализации этими странами многосторонних проектов. 

В начале июня в ЕС прошли очередные выборы в Европарламент. Победу
одержала Европейская народная партия. А Президентом ЕП был избран поляк
Ержи Бузек: впервые представитель так называемых новых членов Союза
возглавил одну из важнейших институций ЕС. 

16 сентября Президент Еврокомиссии Жозе Мануэль Баррозу был переизбран
на своем посту. За него проголосовали 382 из 736 депутатов Европарламента. 



«Евробюллетень». Информационное издание Представительства Европейского Союза в Беларуси.
www.delblr.ec.europa.eu

Тироль зимой

Утренние Альпы летом

Австрийский парламент

Доннер фонтан в Вене Городами и странами ЕС

Австрия

К Евросоюзу присоединилась в 1995 году. Член зоны евро, 
Шенгенского визового пространства. 

Граничит с Германией, Венгрией,Чехией, Словакией, Словенией,
Швейцарией, Италией и Лихтенштейном.

В стране проживает 8,15 млн человек. Большинство населения
работает в сфере розничной торговли, банковского обслуживания,
охраны здравоохранения, образования и туризма.

Австрия является федеративной республикой. Федеральное
правительство возглавляет канцлер, главой государства является
избираемый на 6 лет президент. Парламент состоит из двух 
палат — Федерального совета и Национального собрания.

Австрия — одна из самых развитых стран не только Европы, 
но и мира. Основными сферами экономики являются
машиностроение, металлургия, производство бумаги 
и продуктов питания. И, конечно же, туризм.

Значительную часть территории страны занимают Восточные
Альпы и их предгорья, а также низовые равнины по Дунаю. 
Около половины всей территории — горные леса. Климат
умеренный, континентальный, на западе влажный.

Город Зальцбург


